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в Подмосковье 
дом построить

Продолжение на стр. 20 �Читайте на стр. 12 - 13 �

Алена МАРТЫНОВА

Эксперт-профайлер 
объясняет, как понять, когда 
звезды говорят неправду.

Скандальные и порой неправдоподобные 
заявления знаменитостей  мы слышим чуть 
ли не каждый день. И начинаем гадать: что 
из этого правда? А вот эксперты-психологи 
не гадают, их не проведешь. Они способ-
ны прочитать по жестам и мимике то, что 
человек хочет скрыть, и то, о чем он на 
самом деле думает. 

С одним из таких экспертов «Комсомол-
ка» и поговорила.

Все звезды 
врут. Но как 
красиво!

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России начали выписывать 
штрафы за непристегнутых 
пассажиров, оформленные 
с помощью дорожных камер.

Водителю из Екатеринбурга местная 
ГИБДД выписала штраф за отсутствие 

ремня безопасности пассажира. Но 
вместо того, чтобы послушно оплатить 
и забыть, как это делает большинство 
автовладельцев, тот пошел разбирать-
ся. Ну вот уверен человек, что ничего 
не нарушал.

Стали выяснять  - оказалось, прав во-
дитель. Электронная система распозна-
вания приняла за непристегнутого пасса-
жира... игрушечного кота, валявшегося на 
сиденье справа от водителя. Штраф отме-
нили, но, как сообщает портал Autonews.
ru, ГИБДД Свердловской области дей-
ствительно отслеживает с помощью ви-
деокамер, пристегнут пассажир или нет.

Действительно, качество фото с до-
рожных камер значительно выросло: пас-
сажир и водитель видны как на ладони, 
это подтвердит любой, кто получал сним-

ки о нарушениях. Можно определить, 
пристегнуты ли они, держат ли в руках 
мобильники. То есть технически распо-
знать нарушение можно. Однако, как 
выяснила «КП», не во всех регионах эта 
система действует.

- Мы не фиксируем непристегнутых пас-
сажиров, - сообщили «КП» в столичном 
Центре организации дорожного движения 
(ЦОДД).  - Нарушения распознает ней-
росеть: она анализирует изображение 
и выдает сигнал, если нет ремня на во-
дителе. Следить за пассажиром она по-
ка не обучена. Технически такая задача 
решаема, научить нейросеть отслеживать 
пассажиров можно, но пока нам такого 
поручения ГИБДД Москвы не давала.

Продолжение на стр. 3 �
Читайте на стр. 17   �

Ремня на вас нет... Новые места 
отдыха 
в столице
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государство 
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На Изюм наступала 
не Украина, 
а сборная 
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Елена КРИВЯКИНА

А производство должно 
вырасти на треть.

Правительство обновило стра-
тегию развития агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного ком-
плексов до 2030 года. Об этом 
сообщил премьер Михаил Ми-
шустин на совещании со своими 
заместителями в понедельник.

Стратегию утвердили взамен 
прежней, принятой два года на-
зад. Обновленный документ учи-
тывает развитие экономики в 
условиях санкций и формулирует 
восемь главных целей развития. 
Как ожидается, к 2030 году Рос-
сия будет производить на треть 
больше сельскохозяйственной 
продукции, чем сейчас. Увели-
чится и экспорт. Так, в базовом 
сценарии развития агропромыш-
ленного комплекса говорится, что 
в 2024 году экспорт продукции 
АПК вырастет до $29,5 млрд, а 
в 2030-м - до $41 млрд.

Главными направлениями экс-
порта станут СНГ, Ближний Вос-

ток, Африка, Юго-Восточная Азия, 
а также Китай и Индия.

В стратегии также говорится, 
что по итогам 2024 года площадь 
земель для сельхозпроизводства 
должна вырасти на 5 млн гекта-
ров. Так что к 2030 году в обо-
роте будет более 13 млн гектаров 
сельхозземель.

- Россия является одним из круп-
нейших поставщиков пшеницы, 
подсолнечника. Отечественные 
хозяйства полностью обеспечи-
вают потребности страны в таких 
продуктах, как мясо, рыба, зерно, 
сахар, масло растительное, - от-
метил Михаил Мишустин.

 Как рассказала вице-премьер 
Виктория Абрамченко, россий-
ских аграриев будут переводить 
на отечественные аналоги необхо-
димого оборудования и техники, 
а также на российские семена. 
Для этого бизнесу будут выдавать 
льготные инвестиционные креди-
ты по ставке от 1 до 5%. Кро-
ме того, правительство обещает 
аграриям гранты на приобретение 
материалов, техники, оборудова-
ния, новых технологий.

Пресс-секретарь 
главы государства 
ответил на вопросы 
обозревателя 
«Комсомолки» 
Александра ГАМОВА.

- Дмитрий Сергеевич, вы-
боры прошли... Как Кремль 
оценивает ход избирательной 
кампании и работу Центриз-
биркома?

- Исходим прежде всего 
из того, что выборы состоя-
лись. Что они были органи-
зованы и проведены весьма 
и весьма на высоком уров-
не. Каких-либо сбоев, или 
происшествий, или заме-
чаний, которые способны 
так или  иначе повлиять на 
итоги выборов, не зафик-
сировано.

- Как в Кремле относятся 
к тому, что все губернаторы, 
в том числе и врио, которых 
назначил президент, остались 

на своих местах, то есть по-
бедили?

- Мы видим очень высокие 
цифры. Здесь есть и личная 
заслуга каждого из губерна-
торов, которые активно взя-
лись за работу, показали себя. 
Это, конечно, очень важно. 
Но в этом есть и заслуга пре-
зидента с точки зрения его 
поддержки конкретного кан-
дидата, а также есть и, безу-
словно, толика голосования в 
поддержку курса президента. 
Этот процент всегда присут-
ствует, он значительный.

- Дмитрий Медведев отреа-
гировал на слова Зеленского 
об отказе вести переговоры с 
Россией. Он заявил, что «Рос-
сия потребует тотальной капи-
туляции Киева».

- Я бы, честно говоря, не 
стал бы комментировать. 
Естественно, Россия будет 
добиваться выполнения всех 
целей, которые стоят перед 

специальной военной опе-
рацией.

О ситуации вокруг 
операции > стр. 8.

- А как Верховный главно-
командующий отреагировал 
на нашу перегруппировку на 
Украине?

- Разумеется, все, что про-
исходит, о любых действиях, 
которые предпринимают во-
енные, докладывается Вер-
ховному главнокомандую-
щему.

- Это будет обсуждаться на 
Совбезе или с министром обо-
роны?

- Президент находится по-
стоянно, можно сказать, на 
круглосуточной связи и с ми-
нистром обороны, и со всеми 
военачальниками. Естествен-
но, по-другому и быть не мо-
жет в ходе выполнения спе-
циальной военной операции.

Подробнее о выборах   
> стр. 4.

Картина дня: в верхах

 ■ ГОлОс КреМля

Дмитрий ПесКОВ - «КП»: 

Высокие результаты  
губернаторов на выборах - 
это поддержка курса президента
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Владимир Путин констатировал, что инфляция в России  
в 2022 году может замедлиться еще на пару процентов. 

Пять шагов 
Путина против 
блицкрига Запада
Олег АДАМОВИЧ 

Президент рассказал, 
что бюджет россии 
чувствует себя лучше, 
чем у остальных стран 
«большой двадцатки».

Владимир Путин провел с 
правительством совещание 
по экономическим вопро-
сам. Говорили о положении 
в промышленности и новом 
бюджете. Но начал россий-
ский лидер с оценки западных 
санкций.

- Россия уверенно справ-
ляется с финансово-
технологической агрессией. 
Тактика экономического 
блицкрига, наскока не сра-
ботала. Действия наших не-
доброжелателей во многом 
непредсказуемы и импуль-
сивны. Они явно непрофес-
сиональны, значит, мы долж-
ны работать в своей логике, 
удерживать инициативу, - 
заявил президент.

Потом Путин перечислил 
меры, почему санкции не сра-
ботали:

❶ Вовремя поддержали клю-
чевые отрасли и малый бизнес - 
сохранили рабочие места.

- Уровень безработицы на-
ходится на исторических ми-
нимумах - в мае - июле это 
было всего 3,9%, - заметил 
президент.

❷ Стабилизировали инфля-
цию. Если в апреле она разо-
гналась до 17,8%, то сейчас 
опустилась до 14,1%, а по 
итогам года может оказать-
ся 12%.

- Наши эксперты считают, 
что инфляция продолжит 
снижаться и дальше, - объя-
вил глава страны.

❸ «Состояние российского 
бюджета сейчас лучше, чем у 
большинства стран  «большой 
двадцатки», да и у наших дру-
зей в странах БРИКС», - ре-
зюмировал российский ли-
дер.

А добиться этого помогло 
выполнение нацпроектов в 
интересах граждан - прези-
дент отдельно поручил пра-
вительству заниматься этим 
и дальше.

❹ «Подушка безопасности» 
помогала нам чувствовать себя 
уверенно в прошлом. Теперь ее 
надо перестроить. Ведь идет 
«неизбежный процесс дедол-
ларизации».

❺ Получилось замедлить па-
дение промышленности. Если 
в июне производство просе-
ло на 2,4%, то в июле уже на 
0,5%. А строительство вообще 
растет.

- В целом сокращение ВВП 
в июле замедлилось до 4,3%. 
Напомню, месяцем ранее оно 
оценивалось в 4,9%, - расска-
зал Путин.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Однако штраф за 
такое нарушение дей-
ствует по всей стране 
и составляет 1000 ру-
блей  - как и за непри-
стегнутого водителя.

Многие водители 
убеждены, что наказа-
ние предусмотрено толь-
ко за непристегнутого 
переднего пассажира. 
Это не так. 

В Правилах дорожно-
го движения четко го-
ворится: «Пассажиры 

обязаны при поездке 
на транспортном сред-
стве, оборудованном 
ремнями безопасно-
сти, быть пристегну-
тыми ими» (п. 5.1). То 
есть для тех, кто сидит 
на заднем сиденье, ни-
каких послаблений не 
предусмотрено: если 
есть ремень, нужно при-
стегиваться. Но есть 
нюанс: те же правила 
не запрещают тониров-
ку задних стекол, как 
боковых, так и самого 

- извините за повтор - 
заднего. Так что не яс-
но, как камеры будут 
ловить пассажиров, 
которых не видно.

Однако понятно, что 
техника развивается, 
не исключаем, что что-
то придумают. Типа уже 
обязательного для всех 
машин ГЛОНАСС с тре-
вожной кнопкой. Сде-
лают, например, счи-
тывающие устройства: 
не пристегнулся - зажим 
послал сигнал тревоги. 

Или еще что-то.
Но кроме шуток - при-

стегиваться в  любом 
случае нужно. 

По данным ГИБДД, 
использование ремней 
безопасности почти на 
50% снижает вероят-
ность гибели для води-
телей и пассажиров на 
передних сиденьях и на 
25%  - для пассажиров 
на задних.

Подготовил  
Владимир 

ПЕРЕКРЕСТ.

ремня на них нет!
 ■ ДерЖИ КАрМАН ШИре

Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, дорожные 
истории и многое другое - в программе «Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг в 7.00 на Радио «КП» и на сайте KP.RU.

Россия намерена в 1,5 раза  
увеличить экспорт сельхозпродукции

 ■ В ПрАВИТелЬсТВе
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 �СТОП-КАДР

Год назад в Москве 
уже появился памятник 
Александру Невскому. 
Его установили на про-
спекте Вернадского. А 
теперь еще одно скуль-
птурное изображение 
благоверного князя от-
крыли в атриуме здания 
Министерства иностран-
ных дел. Глава россий-
ского МИДа Сергей 
Лавров напомнил, что 
Александр Невский яв-
ляется небесным покро-
вителем российских ди-
пломатов. Невский еще 
в XIII веке эффективно 
действовал и на запад-
ном, и на восточном 
направлениях, зародив 
принципы многовектор-
ной политики России, 
подчеркнул Лавров. 

Картина дня: в стране

По каким брендам 
вы будете скучать 
больше всего?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Иногда по «Макдоналдсу» тоскую. Не из-за вкуса гамбургера, 
а из-за удобства. Уход американских автобрендов - да, грустно, 
но это не мешает мне ездить на додже. Западные семена? Не-
смотря на все, нам их поставляют, не только из Польши, но и 
из Америки. Поставки семян остаются интернациональными.

Елена ЧУДИНОВА, автор книги 
«Мечеть Парижской Богоматери»:

- Глобально ни по каким не буду скучать. Мы живем не только 
насущными вопросами нашей повседневной жизни. Я, напри-
мер, всегда старалась поддерживать отечественных произво-
дителей. Ну какая ИКЕА? Недавно приобрела диван нашего 
производителя - великолепная работа и остроумный дизайн. 
Нормальному писателю не очень нужны западные примочки.

Александр РУНОВ, Московская школа гипноза, 
вице-президент:

- У меня вызывает грусть, когда я сегодня вижу на поддельных 
мусорных вещах лейблы с брендами больших фирм. Бренд, по 
которому я, может, и буду грустить, это например, настоящие 
джинсы Levi’s. Но ничто не исчезает бесследно. И я помню, 
как круизные лайнеры, заходившие в Ялту и Одессу, продали 
Португалии и Греции. Было ли у меня об их уходе сожаление? 
После переезда в Москву - никакого.

Владимир ВИНОКУР, народный артист России:
- Мы прожили большую часть своей жизни без всей этой ше-

лухи, которую сейчас называют брендами. Да всё мы можем 
освоить в своей стране! От самых модных джинсов до самых 
удобных и убойных кроссовок. Да, джинсы Lee, конечно, были 
классные. Но что, мы без них умрем? Для меня ничего не из-
менилось - в привычной одежде и обуви с привычной командой 
лечу на гастроли. Сначала на юг, потом в Сибирь.

Семен АЛЬТОВ, сатирик:
- У меня возраст философский. И вроде все, что мне нужно, 

у меня давно есть. Во все эти фастфуды я не ходил никогда 
и переживать из-за их ухода не собираюсь. Гаджеты модные - 
это проблема молодежи. Дорогие украшения? Мы с женой 
как-то зашли в ювелирный магазин, и она мне сказала, что 
у нее никогда такого колье не будет. Ну, оно у нее однажды 
появилось. Единственное, что меня волнует, это уход западных 
авиакомпаний и история про запчасти на Boeing и Airbus. По 
ним не просто скучать - тосковать буду.

Даниил, читатель сайта KP.RU:
- Очень огорчает уход «Найка». Я и брат ходили в обуви и одеж-

де от этой фирмы - оптимальное сочетание цены и качества.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 522 тысячи человек

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Россияне рассказали, 
какие ушедшие 
бренды жаль, 
а какие - нет.

- Мы рассчитываем, что 
ИКЕА окончательно не уй-
дет. На следующей неделе в 
очередной раз переговорим с 
руководителями компании и 
поймем планы на будущее.

После этой фразы, которую я 
услышал неделю назад на Вос-
точном экономическом фору-
ме от замглавы Минпромторга 
Виктора Евтухова, будущее 
заиграло теплыми красками 
прошлого. ИКЕА в России - 
больше, чем ИКЕА. Для нас 
это и окно в Европу, и уни-
кальная возможность купить 
качественную мебель и аксес-
суары для дома по хорошей 
цене. А если на вашем лице 
не появилась добрая улыбка 
после знакомства с умилитель-
ной икеевской плюшевой аку-
лой, у вас нет сердца.

Неудивительно, что именно 
уход ИКЕА россияне называют 
самой большой потерей среди 
всех ушедших западных брендов. 

Это выяснили аналитики фи-
нансовой онлайн-платформы 
Webbankir. Они спросили пол-
торы тысячи россиян, об ухо-
де каких брендов те сожалеют 
сильнее всего. И первое место 
занял ответ...

Нет, не ИКЕА. 
Почти половина опрошен-

ных решительно заявили, что 
ни о ком не жалеют, не пла-
чут и не зовут вернуться. А вот 
среди конкретных компаний 
ИКЕА стала первой: по ней бу-
дут скучать 27% опрошенных. 
Также в тройке «главных по-
терь» Samsung и Adidas (подроб-
нее см. «Только цифры»).

При этом 83% опрошенных 
говорят, что не заметили дефи-

цита тех или иных товаров по-
сле ухода западных компаний. 
А 77% респондентов стали чаще 
покупать российское. 

Не жалею, не зову, 
не плачу! ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ОБ УХОДЕ КАКИХ 
БРЕНДОВ 
ВЫ БУДЕТЕ СОЖАЛЕТЬ 
СИЛЬНЕЕ ВСЕГО
Ни о ком не жалею 44,1
IKEA 27,2
Samsung 23,8
Adidas 17,3
Apple 15,8
Coca-Cola 15,3
H&M 14,9
Nike 14,4
Pepsi 10,3 
Nokia  9,4 
McDonald’s 8,9

По данным Webbankir. 
Опрошено 1500 человек 
со всей России. 
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Светлана ВОЛКОВА

В Москве новой 
услугой можно 
воспользоваться 
с помощью 
телемедицинского 
сервиса.

Во всех столичных 
центрах амбулаторной 
онкологической помо-
щи (ЦАОП) запустили 
телемедицинский сер-
вис. Теперь онколо-
ги и гематологи этих 
центров могут удален-
но продлевать онлайн-
рецепты на некоторые 
лекарства, назначенные 
ранее больному. До это-
го желающим обновить 
срок действия элек-

тронного рецепта при-
ходилось только лично 
обращаться к врачу на 
приеме. Сейчас про-
цедура максимально 
упростилась.

- Врач связывается 
с пациентом за шесть 
дней до окончания дей-
ствия рецепта и оформ-
ляет его продление, - 
объяснила заместитель 
мэра Москвы Анастасия 
Ракова. - Благодаря но-
вому сервису пациен-
ту больше не придется 
лишний раз посещать 
клиники, снизится и 
нагрузка на врачей.

Еще одно удобство - 
теперь медики во время 
телемедицинских кон-
сультаций могут сооб-

щить пациенту реше-
ние онкоконсилиума.

Как это будет рабо-
тать?

Решение о продлении 
рецепта принимает врач 
по итогам лечения. Он 
же назначает для этого 
телемедицинскую кон-
сультацию. Пациента 
заранее предупредят о 
ней в СМС-сообщении, 
а в назначенное время 
врач свяжется с боль-
ным. Для такого дис-
танционного общения 
с врачами в режиме ви-
деозвонка онкопациен-
ту нужно скачать бес-
платное приложение 
«ЕМИАС: Телемеди-
цина». (На мобильник 
больного придет сооб-

щение, в котором будут 
указаны логин и пароль 
для доступа к сервису.) 
Если нет возможности 
скачать мобильное при-
ложение, онколог мо-
жет просто позвонить 
пациенту по телефону.

Все выписанные 
действующие рецепты 
хранятся в электронной 
медкарте на mos.ru и в 
мобильном приложе-
нии «ЕМИАС.ИНФО». 
Их можно также посмо-
треть в информацион-
ном киоске ЦАОП или 
поликлиники.

К сожалению, тем, 
кто не дружит с интер-
нетом, придется, как 
прежде, обращаться к 
врачам напрямую.

Рецепты для пациентов с онкологией 
теперь продлевают удаленно
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Олег АДАМОВИЧ

Выборы-2022 
оказались, 
пожалуй, самыми 
спокойными 
в истории.

Голосование разного 
рода прошло в 82 из 85 
регионов. И практически 
ни одного скандала! А ведь 
еще год назад, после вы-
боров в Думу, КПРФ пы-
талась собирать в центре 
Москвы митинги…

СВО ВСЕХ 
ПРИМИРИЛА

- Внимание сейчас со-
средоточено на спецопе-
рации. Никому не хочет-
ся протестовать из-за 
местечковых проблем,  - 
объяснил «Комсомолке» 
автор телеграм-канала 
Политджойстик Марат 
Баширов. - Конечно, не-
довольство коммунальщи-
ками или дорогами никуда 
не делось. Просто оно на 
втором плане.

Спецоперация подняла 
и рейтинги партии власти. 
Директор Института по-
литических исследо-
ваний Сергей Марков 
заметил, что «Единая Рос-

сия» выиграла от подъема 
патриотизма.

- Голосуя за нее, народ 
голосовал за Путина, за 
спецоперацию... за паца-
нов, - говорит Марков.

- Но ведь другие то-
же разыгрывают «воен-
ную карту», показывая 
ядерный патриотизм. 
Но они потеряли…

- Они хоть и системная, 
но оппозиция. А сейчас 
голосов «из вредности» 
стало меньше. Многие 
любители «Умного голо-
сования» просто уехали.

БУНТАРИ УЕХАЛИ
Уехавшие - это еще пол-

дела. Как заметил Марат 
Баширов, чтобы органи-
зовать протест, нужны и 
люди, и деньги. А этого не 
осталось. Большинство из 
тех, кто раньше раскачи-
вал лодку, свалили за бу-
гор. И о финансировании 
говорить не приходится.

- И поводов бузить стало 
меньше,  - отмечает он.  - 
Как раньше было: кого-
нибудь сняли с голосова-
ния - оппозиция его тут же 
подхватывает, раздувая 
«произвол» власти. А сей-
час? Допустили практиче-
ски всех. Если снимали, то 

совсем уж за вопиющие 
косяки. Митинги-то соби-
рать не из-за чего.

Глава ЦИК Элла Пам-
филова, когда в середи-
не августа встречалась 
с Владимиром Путиным, 
называла статистику по 
отказам. В среднем по 
всем выборам - 3%. Сре-
ди парламентских партий - 
меньше одного процента.

НОВИЧКИ 
ПОПУЛЯРНЕЕ

Еще одна деталь: попу-
лярность губернаторов-
новичков оказалась за-
метно выше, чем тех, кто 
шел на второй срок.

- Классический эффект 
новизны, - объяснил про-
фессор МГУ, член на-
учного совета при Сов-
безе России Андрей 
Манойло.  - Да, у новых 
кандидатов еще нет осо-
бых заслуг, но нет и невы-
полненных обещаний.

НО СТАЛО СКУЧНО
С другой стороны, упа-

ла явка. Во многих регио-
нах не набралось и 35%. 
И это на губернаторском 
уровне! В Свердловской 
области (28,47%) - худший 
уровень с 1992 года.

Стоит отметить, что с 
агитацией в этом году не 
ахти. Во многих регионах 
банальной рекламы голо-
сования либо вообще не 
было, либо она появилась 
в последний момент. 

- У нас все не персональ-
ные выборы, то есть когда 
выбирают абстрактных му-
ниципальных или городских 
депутатов, не пользуются 
популярностью. Явка в рай-
оне 10 - 15% - нормальное 
явление, - заметил Марков.

Основатель портала 
«Толкователь» и поли-
толог Павел Пряников 
объяснил, каким цифрам 
явки можно верить, а ка-
ким нет.

- Нормальная явка на 
выборах губернаторов  - 
20 - 30%, 35% - если пря-
мо очень постараться. 10 - 
20% - норма для выборов 
малого уровня,  - говорит 
Пряников.

Кстати, уже пишут, что 
профессия политтехно-
лога в России теряет ак-
туальность. Когда явка 
низкая, а главные изби-
ратели  - пенсионеры да 
бюджетники, то достаточ-
но чиновников из муници-
палитета, которые кого 
надо быстро поднимут.

Спокойствие, только спокойствие!
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Выборы хоть и праздник, но все-таки надо уединиться. Голосование-то тайное.

Читайте на сайте - 
«Деньги должны 
работать: зачем 

россиянам хотят 
разрешить «приватизировать» 

пенсионные накопления»

Игорь ЯКУНИН

Первые подсчеты 
итогов выборов 
губернаторов, прошедших 
9 - 11 сентября. 

В единый день голосования 
в 14 регионах прошли прямые 
губернаторские выборы. Еще 
одного руководителя - в Адыгее 
выбирал парламент. И во всех 
этих субъектах победу одержали 
их нынешние руководители. В 
большинстве своем они пред-

ставляли партию «Единая Рос-
сия» либо были выдвиженцами. 
Можно отметить две тенденции: 
губернаторы «второго срока» по-
лучили заметно меньше голосов, 
чем их коллеги, недавно взявшие 
бразды правления. То есть на 
«новичков» надежды возлагает 
больше россиян, чем на «вете-
ранов». 

И второй момент: огромный 
отрыв глав от конкурентов, 
среди которых первую скрип-
ку играли представители левого 
крыла (КПРФ).

РЕГИОН КАНДИДАТ СТАТУС РЕЗУЛЬТАТ

Адыгея Мурат Кумпилов Глава республики 100% 
(избирался парламентом)

Бурятия Алексей Цыденов Глава республики 86,23%
Владимирская область Александр Авдеев Врио губернатора 83,68%
Калининградская область Антон Алиханов Губернатор 80,21%
Карелия Артур Парфенчиков Глава республики 69,15%
Кировская область Александр Соколов Врио губернатора 71,85%
Марий Эл Юрий Зайцев Врио главы республики 82,44%
Новгородская область Андрей Никитин Губернатор 77,03%
Рязанская область Павел Малков Врио губернатора 84,55%
Саратовская область Роман Бусаргин Врио губернатора 72,36%
Свердловская область Евгений Куйвашев Губернатор 65,78%
Тамбовская область Максим Егоров Врио губернатора 84,95%
Томская область Владимир Мазур Врио губернатора 84,94%
Удмуртия Александр Бречалов Глава республики 64,37 %
Ярославская область Михаил Евраев Врио губернатора 82,31%

ИТОГИ

Игорь ЯКУНИН

Главные нарушения 
9 - 11 сентября.

Голосования без наруше-
ний, к сожалению, не бывает 
ни в одной стране мира. И у 
нас тоже. Но массовых гру-
бых накладок удалось избе-
жать. Хотя и отдельные, ино-
гда анекдотичные случались. 

ЧЕЙ БЮЛЛЕТЕНЬ? 
НЕ МОЙ БЮЛЛЕТЕНЬ!

В Астраханской области 
избирателю на участке не 
достался бюллетень. А в 
Новосибирской гражданин 
смог получить бюллетень за 
избирателя-родственника. 

В Подмосковье тоже было 
не все гладко на участках  - 
на некоторых конвертах с 
бюллетенями по досрочному 
голосованию было «зафик-
сировано нарушение целост-
ности». Следы повреждения 
на сейф-пакете (специальный 
пакет с особой пломбой, куда 
складывают бюллетени из ур-
ны) нашли и в Удмуртии.

ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЕ - 
ЭТО НЕ ДЛЯ АРМИИ

На одном из участков в 
Марий Эл возмутились обще-
ственные наблюдатели: нет 
видеонаблюдения! 

Объяснение оказалось про-
стым: участок расположен на 

территории воинской части. А 
там по закону никаких съемок 
быть не может. 

Вольно, расслабились.

НА БАЛТИЙСКОМ 
ВЗМОРЬЕ В ХОДУ 
МАЙКИ

В Калининградской области 
зафиксировали агитацию в 
день выборов (это уже нару-
шение). Некий гражданин пы-
тался раздавать  избирателям 
футболки, которые призывали 
голосовать за одного из кан-
дидатов. Да и где еще он это 
делал! В 50 метрах от изби-
рательного участка! 

Повязали, изъяли, офор-
мили.

ВЫСИЖИВАЛА... 
БЮЛЛЕТЕНИ

На куроротах Краснодар-
ского края женщина, входив-
шая в участковую избиратель-
ную комиссию, прикрыла 
своей пятой точкой… пачку 
заранее заполненных бюлле-
теней. По сигналу бдительных 
наблюдателей даму от работы 
отстранили, бюллетени анну-
лировали, а сообщившая об 
этом эпизоде глава ЦИК Эл-
ла Памфилова заявила, что 
требует наказать не только 
исполнительницу, но и «того 
мерзавца, который прячется 
за женской юбкой». 

ИТОГО
По данным МВД, за три дня голосования выявлено 156 ад-

министративных нарушений. Возбуждено в общей сложности 
8 уголовных дел. На 20 участках в 6 регионах страны недей-
ствительными признаны немногим более 220 бюллетеней.

Элла Памфилова призвала отменить результаты там, где 
нарушения были зафиксированы документально.

       Действующим 
главам регионов 

народ сказал: 
«Работайте дальше!»

 � КАК ПО МАСЛУ

 � ЗАДОРИНКИ

Наседку взяли 
с бюллетенями

       Действующим        Действующим 15 ИЗ 15: 
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Павел ЧЕРНЫШОВ

С 9 по 11 сентября в Москве состоялись 
выборы муниципальных депутатов. Как и 
следовало ожидать, с разгромным пере-
весом - более 1100 мандатов - победила 
«Единая Россия». Итоговая явка состави-
ла 33,9%. Окончательные итоги выборов 
будут подведены 15 сентября.

БОЛЕЕ 1100 МАНДАТОВ
На этих выборах москвичи могли отдать свой 

голос как в традиционном, так и в электронном 
виде. В онлайн-голосовании приняли участие 
1 748 616 человек, а 695 214 пришли на 
участки.

«Как мы и предполагали, первыми стали из-
вестны результаты онлайн-голосования - для 
их подсчета потребовалось менее часа,  - 
отметила председатель Московской го-
родской избирательной комиссии (МГИК) 
Ольга Кириллова. - Работа с бумажными 
бюллетенями также почти завершена. 
Нам осталось подвести итоги еще по 
трем районам. После этого можно будет 
говорить об официальных итогах выборов. 
Однако уже можно отметить, что в боль-
шинстве районов по результатам онлайн- и 
офлайн-голосования лидирует «Единая Россия».

«Согласно полученным протоколам, большую 
часть мандатов - более 1100 - получают кан-
дидаты «Единой России». Остальные мандаты 
распределились между представителями других 
партий, общественных движений и самовы-
движенцами», - сообщается в Telegram-канале 
Общественного штаба по наблюдению за вы-
борами в Москве.

Всего по итогам прошедших выборов были 
замещены 1417 мандатов. Следовательно, са-
мовыдвиженцы и другие политические течения 
получат всего около 300 мест в заксобраниях 
муниципалитетов Москвы.

СТОЛИЦА АКТИВНО РАЗВИВАЕТСЯ
«Все прогнозы, которые давались, макси-

мально близки к итоговому результату. О при-
чинах... Во-первых, это консолидация вокруг 
президента и, соответственно, всех полити-
ческих агентов, которые с ним связаны - и 
губернаторы, и партия «Единая Россия» полу-
чили серьезное преимущество на этих выбо-
рах, - отметил председатель правления Фонда 
развития гражданского общества Константин 
Костин. - Второе, был высокий уровень под-
держки москвичами деятельности Собянина. 
Если мы берем федеральный фактор и рассма-
триваем его на уровне города, то понимаем, 

что кандидаты, ко-
торые выдвигались 

от партии «Единая Рос-
сия» и от «Моего райо-

на», имели преимущество».
Эксперты отмечают несколько слагаемых 

успеха «Едра»: сильные кандидаты, комплекс-
ная программа развития Москвы. Москвичи 
видят совместную работу мэрии с объедине-
нием «Моя Москва» и «Единой Россией», раз-
витие многих важных городских проектов - от 
строительства метро до создания современных 
поликлиник.

Но главное - роль мэра столицы в самих 
выборах. Кандидатов из «Списка Собянина» 
поддержало большинство москвичей. Рейтинг у 
мэра в последние годы стабильно высок. Скла-
дывается ощущение, что именно поддержка 
мэра сыграла ключевую роль в голосовании.

«Успех большой! С одной стороны, это высо-
кая оценка всей системы городской власти, с 
другой стороны - некий кредит доверия, который 
важно оправдать, потому что ссылаться на то, 
что кто-то мешает работать, больше нельзя,  - 
пояснил руководитель экспертного совета Экс-
пертного института социальных исследований 
(ЭИСИ) Глеб Кузнецов. - Благодаря популяр-
ности мэра Москвы Сергея Собянина и 
его уровню доверия от москвичей кандида-
ты от «Единой России» имеют преимущество 
у избирателей».

Событие

2017 год
1502 мандата

2022 год
1417 мандатов

Единая Россия 76,5%
Яблоко 11,65%
С/В 7,52%
КПРФ 2,93%
СР 0,67%
РОСТ 0,33%
ЛДПР 0,27%
ПАРНАС 0,13%

Единая Россия 81,86%
Мой район 9,46%
КПРФ 2,96%
С/В 1,83%
СР 1,41%
Новые люди 1,41%
ЛДПР 0,78%
Яблоко 0,21%
 0,07%
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На выборах в Москве
уверенно победила
«Единая Россия»

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Среди 
участников 
электронного 
голосования 
разыграли 
еще 
20 автомобилей 
и баллы 
«Миллиона 
призов»

В последний день акции 
разы грали 96 тыс. 900 па-
кетов призовых баллов и 20 
автомобилей. Победителей 
определил генератор случай-
ных чисел. Участие в розы-
грыше 12 сентября приняли 
избиратели, которые проголо-
совали дистанционно накану-
не. В студии «Москвы 24» за 
процессом розыгрыша наблю-
дал народный артист РФ, ху-
дожественный руководитель 
московского Театра Луны и 
депутат Мосгордумы Евгений 
Герасимов.

Всего за три дня акции 
разыграли более 600 тыс. 
подарков. В их число вошли 
100 автомобилей и призовые 
баллы номиналом от 3 тыс. до 
10 тыс. Выигранные баллы 
можно потратить на оплату 
покупок в магазинах и апте-
ках, на товары для здоровья, 
детские товары или на посе-
щение ресторана, парка раз-
влечений, музея или театра. 
Впервые москвичи смогут по 
баллам программы «Миллион 
призов» посетить самую вы-
сокую смотровую площадку 
Москвы, а также приобрести 
абонемент в фитнес-клуб.

Один из выигравших 
автомобиль  участни -
ков онлайн-голосования 
Сергей Зацепин рассказал 
агентству «Москва», что дис-
танционный формат выборов 
очень удобен.

«Действительно, электрон-
ная форма очень удобная, бы-
страя, две кнопочки нажал, 
и все получилось, тем более 
большинство москвичей уже 
пользуются порталом госус-
луг. В принципе, если мы все 
доверяем таким централизо-
ванным сервисам, сервис 
электронного голосования 
достаточно хорош. Опове-
щение о выигрыше я увидел 
на сайте, многодетной семье 
автомобиль пригодится», - от-
метил счастливчик.

ГЛАВНЫЙ ПРОИГРАВШИЙ - 
«ЯБЛОКО»

Отметим еще один очень важный факт. 
«Единая Россия» активно призывала мо-
сквичей участвовать в дистанционном элек-
тронном голосовании (ДЭГ), что привело 
на виртуальный избирательный участок 
людей, которые поддерживают Путина 
и Собянина, но обычно не ходят на выборы. 
Оправдывая себя занятостью. Теперь же 
можно было проголосовать за несколько 
минут в любое время дня и ночи. И люди 
воспользовались такой возможностью.

В результате сложилась парадоксальная 
картина. Все партии улучшили результаты. 
Например, в КПРФ в электронном голосова-
нии набрали голосов даже больше, чем на 
участках. Ухудшила свои результаты лишь 
«Яблоко». Причина в том, говорят эксперты, 
что партия выступает демонстративно про-
тив специальной военной операции России 
на Украине.

При этом «Единая Россия» в отдельных 
округах больше голосов набрала на изби-
рательных участках, а другие партии бы-
ли более активны в ходе дистанционного 
электронного голосования. Это показывает 
честность ДЭГ и готовность ею пользоваться 
в том числе и оппозиционно настроенных 
избирателей.

Отметим, что дистанционное голосование 
приобрело большую популярность. «Элек-
тронка» из эксперимента уже превратилась 
в удобный и работающий инструмент. Абсо-
лютно прозрачный механизм ДЭГ позволяет 
голосовать из любой точки страны.

Отметим и практически полное отсутствие 
жалоб в МГИК и Общественный штаб на ход 
голосования. Эксперты говорят, что этого 
удалось добиться благодаря прозрачной и 
открытой системе проведения выборов. Как 
на избирательных участках, так и в электрон-
ном голосовании. Все жалобы (а их были 
считаные единицы) разбирались с участием 
делегатов от разных политических течений. 
Чаще всего инциденты не подтверждались.
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Прозрачность 
и открытость 

выборов 
минимизирует 

риски, которые могут 
быть направлены 
на дискредитацию 

процедуры голосования 
или подрыв 
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Александра БУДАЕВА

Программа реновации 
в ЮЗАО опережает 
все сроки.

ЗАЕЗЖАЙ И ЖИВИ
- Когда узнали о переселе-

нии, соседи друг к другу бегали 
радостной новостью делиться. 
40 с лишним лет я прожил на 
ул. Профсоюзной, 60. Да, там 
к метро ближе было, но я о той 
квартире в 33 квадрата ни дня не 
пожалел, здесь на 10 квадратов 
больше и как-то уютнее, - при-
знается Юрий Балашов. - Даже 
мой кот Тимофей сразу оценил.

Дом на Обручева, 5, где живет 
Юрий Владимирович, заселили 
прошлым летом. Рядом стоят еще 
новостройки, где строители за-
канчивают наводить лоск. Скоро 
туда начнут въезжать жильцы. Сан-
техника есть, на кухне - раковина 
и электрическая плита, стены по-
клеены светлыми обоями, которые 
легко перекрасить в любой цвет, 
на потолках - датчики дыма, даже 
входная дверь добротная, из тол-
стого металла.

- Делают все на совесть, пото-
му что квартиры принимают сами 
жильцы, и пока они не скажут, что 
их все устраивает, комиссия акты 
о приемке не подписывает, - под-
черкнул депутат Госдумы Влади-
мир Ресин. - Я сейчас отошел от 
строительных дел, приехал сюда 
и просто потрясен: я помню, что 
здесь было еще лет 30 назад, 
когда только задумывался проект 

по бесплатному переселению лю-
дей в новое комфортное жилье.

ОПЕРЕЖАЯ СРОКИ
Галина Николаевна Евсеева 

уже 50 лет строит жилье в Мо-
скве в качестве управляющей ЗАО 
«Ремстройтрест»:

- Раньше мы переселяли людей 
из подвалов и с чердаков в пятиэ-
тажки, а теперь - из пятиэтажек 

в высотки. Я сама живу в стар-
товом доме, с которого все на-
чиналось 20 лет назад. Сама его 
построила, в нем и живу.

Год от года технологии строи-
тельства меняются, и качество 
жилья улучшается.

- То, что я здесь вижу, - это ко-
лоссальный рывок: качество до-
мов не сопоставимо с тем, что 
было раньше, люди реально улуч-

шают свои жилищные условия, 
- отметил Владимир Ресин. - И ес-
ли строительство и дальше будет 
идти такими темпами, то лет за 10 
программа будет реализована в 
полном объеме

ВАЖНО!
ВНИМАНИЕ К ДЕТАЛЯМ

В новые дома едут не только 
жильцы окрестных пятиэтажек 
по программе реновации, но и 
обычные москвичи из других райо-
нов. Их привлекают зеленые зоны, 
добротно построенные дома, но-
вые детские площадки, больницы, 
храмы, детсады и... школа 1514 
- одна из лучших в столице. Плюс 
две станции Большой кольцевой 
линии в пешей доступности.

При переселении людей власти 
постарались предусмотреть все 
детали - даже помощь с переез-
дом.

- И оформление документов, и 
переезд - все это нам самим бы-
стро провернуть было бы слож-
но, - у Татьяны Черномор двое 
детей: дочке Лиде 8 лет, сыну 
Илье в октябре будет два года. 
Новую квартиру они уже обжили 
и полюбили: здесь у каждого есть 
свой угол - светлый и уютный. Это 
место уже стало для них настоя-
щим домом.

Всё для комфортной 
жизни

Новоселов привлекают 
зеленые зоны и новые 

детские площадки.
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КОНКРЕТНО
В Обручевском районе программа реновации идет с опережением 

графика: всего в течение первого этапа до 2024 года здесь должны 
расселить 10 жилых домов, жильцы семи из них уже въехали в новые 
квартиры.

- 1400 жителям (это 540 семей) предложены квартиры для переез-
да, из них 800 уже переехали, - сообщил заместитель руководителя 
Департамента градостроительной политики Москвы Андрей Валуй. 
- А всего в Юго-Западном административном округе Москвы в про-
грамму реновации включено 520 домов, где живет более ста тысяч 
жителей. До 2028 года в общей сложности планируем расселить 
17 жилых домов.
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РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ 
В ЮЗАО

• 70 000 человек 
за 5 лет переехали 
в новое жилье
• 19 000 человек 
получили предложения 
новых квартир в этом году
• 5200 хрущевок 
подлежит расселению

Мария ГРИГОРЬЕВА

Наши глаза и уши - так в сто-
личном Стройкомплексе называют 
Центр экспертиз, исследований и 
испытаний в строительстве (ЦЭИ-
ИС) при Мосгосстройнадзоре. И 
вправду, без этого ведомства было 
бы сложнее узнавать, что имен-
но происходит на стройплощад-
ках города. Ведь в строящемся 
здании, дорожной развязке или 
любом другом сооружении важно 
все - от прочности и безопасности 
материалов до шумозащиты и са-
нитарных норм. Все это и многое 
другое отслеживает ЦЭИИС, кото-
рый в сентябре этого года отмеча-
ет 10 лет. За прошедшие годы не-
большая лаборатория, созданная 
в 2012-м в Комитете государствен-
ного строительного надзора столи-
цы, превратилась в крупнейший в 
России испытательный центр со 
своими лабораториями, уникаль-
ным оборудованием и площадками.

«В Москве строятся десятки 
миллионов квадратных метров не-
движимости - жилые дома ренова-
ции, уникальные здания и соору-
жения, социальные учреждения, 
станции метро, сотни километров 
дорог и многое другое, все это 

проверяется нашим, как мы го-
ворим, «обонянием и осязани-
ем» - ЦЭИИС, - сказал на пресс-
конференции в Информационном 
центре правительства Москвы 
председатель Мосгосстройнад-
зора Игорь Войстратенко. - Со-
трудники Центра экспертиз уча-
ствуют в каждой третьей выездной 
проверке объектов капитального 
строительства, которую иниции-
руют наши инспекторы. С начала 
этого года они приняли участие 
более чем в 1,8 тысячи наших про-
верок. А за десять лет - почти в 
20 тысячах контрольно-надзорных 
мероприятий.

НАРУШЕНИЙ 
СТАНОВИТСЯ МЕНЬШЕ

Эксперты оценивают качество 
строительства и реконструкции 
капитальных сооружений в сто-
лице, чтобы поймать возмож-
ные нарушения на всех этапах 
строительно-монтажных работ. Для 
этого используют как передвиж-
ные приборы и целые лаборатории, 
так и стационарные полигоны, на 
которых испытывают отобранные 
пробы строительных материалов 
и конструкций. Что только с ними 
не делают! Кидают в огонь, тянут, 

разрывают, бросают с высоты, а 
еще просвечивают, тестируют на 
роботах, измеряют.

- Наши специалисты проверяют 
пожарную, механическую, тепло-
механическую, санитарную и дру-
гие виды безопасности, - рассказал 
директор ГБУ «ЦЭИИС» Виктор 
Егоров. - В этом им помогают бо-
лее 1200 новейших и высокотех-
нологичных приборов. К примеру, 
разрывные машины позволяют 
проверить прочность арматуры. 
Георадары сканируют на глубину 
до 15 метров.

Количество исследований год 
от года растет - с 78 видов в 2012 
году до 367 видов в 2022 году. С 
2017 года эксперты центра про-
веряют дома реновации, напри-
мер, впервые стали испытывать 
отделочные материалы в рамках 
этой программы.

- Мы передаем экспертные за-
ключения в Мосгосстройнадзор, 
а коллеги оперативно информиру-
ют застройщика о необходимости 
устранить выявленные недостатки, 
- пояснил Виктор Егоров. - Отмечу, 
что нарушений становится меньше. 
В начале нашей работы десять лет 
назад их насчитывалось 62 про-
цента от всех проверок. Сейчас 
примерно 30 - 37 процентов, и эти 
недочеты быстро исправляются.

Центр готовит и новых спе-
циалистов. Для этого проводит 
повышение квалификации руко-
водителей и специалистов градо-
строительного комплекса, семи-
нары и курсы, в том числе и для 
коллег из регионов.

Председатель 
Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко.

 � ГОРОД

Проверено
Центром
экспертиз

Качество 
создаваемых 

в столице 
сооружений 

находится 
на постоянном 

контроле.
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ЦИФРЫ

Сегодня 
в столичном 
ЦЭИИС:
• работают 236 сотрудников;
• выполняется 128 видов 
государственных работ 
и 367 видов испытаний.

Всего с 2012 года 
эксперты центра 
провели более 
150 тысяч госработ 
и подготовили экспертные 
заключения для 5 тысяч 
капитальных строений.

За это время 
в том числе 
состоялось 

свыше 24 тысяч 
испытаний 

и исследований 
строительных материалов.

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



Москва
www.kp.ru 713.09.2022

Алексей КУЗНЕЦОВ

На Дальнем Востоке 
три проблемы - отток 
населения, транспорт  
и ограничения 
на экспорт.

На прошлой неделе во Вла-
дивостоке прошел седьмой Вос-
точный экономический форум. 
Тема - «На пути к многополярно-
му миру». Форум собрал более 
7 тысяч участников из 68 стран. 
Всего было подписано 290 со-
глашений на общую сумму 3,27 
трлн рублей. «Комсомолка» под-
водит итоги форума.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ  
И НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

- Значение Дальнего Востока 
выросло. Экспортные потоки, ко-
торые развернулись полностью 
в восточном направлении, соз-
дают и новые вызовы, и новые 
возможности. Первые связаны с 
необходимостью большего раз-
вития транспортных магистралей. 
Вторые - с большей интенсивно-
стью работы с дружественными 
странами, - заявил Юрий Трут-
нев, вице-премьер и полпред 
президента в ДФО.

По его словам, участники фо-
рума приняли решения, которые 
помогут быстрее двигаться в 
ближайшие годы. При этом ин-
вестиции в Дальний Восток уже 
окупаются. Несмотря на очень 
льготные условия ведения биз-
неса, новые предприятия уже 
принесли российскому бюджету 
50 млрд рублей прибыли.

РАСШИТЬ УЗКИЕ 
ГОРЛЫШКИ

Тема транспорта стала ключе-
вой. Восточный полигон железных 
дорог в прошлом году перевез 
144 млн тонн грузов. А мог бы 
на 90 млн тонн больше, если бы 
был шире. Именно в такую сумму 
оценивают дефицит провозных 
мощностей БАМа и Транссиба. 
Расшить это узкое место - одна 
из главных задач на ближайшие 
годы. При этом только по желез-
ной дороге весь объем грузов 
не вывезти. Новых проектов на 
Дальнем Востоке - сотни. Объемы 
продукции будут расти с каждым 
годом. Значит, нужна еще одна 
широкая магистраль. Она уже 
есть  - Северный морской путь. 
Но использовать весь ее потен-
циал мы пока не можем.

- Мы видим около 2 трлн рублей 
в год, которые вкладываются в 
проекты, чья долгосрочная эко-
номическая модель зависит от 
обеспечения круглогодичной на-
вигации по Северному морскому 
пути,  - заявил Алексей Чекун-
ков, глава Минвостокразви-
тия.

Расшить это узкое место мож-
но лишь за счет комплексной 
работы. Нужны суда ледового 
класса и инфраструктура на по-
бережье.

- Потребность в арктическом 
судостроении намного выше, чем 
отечественные возможности. По 
нашим расчетам, для реализации 
всех проектов нужны 132 судна, 
но активный флот сейчас - 45, - по-
яснил Владимир Панов, спец-
представитель по вопросам 
развития Арктики «Росатома».

СОХРАНИТЬ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
КАПИТАЛ

Дальнему Востоку катастро-
фически не хватает людей. 
Причем как работников, так и 
управленцев. Поэтому власти 
поставили задачу создать мак-
симально комфортные усло-
вия на местах.

- Население Дальнего Вос-
тока сокращается. В том 
числе за счет миграции. 
Люди ищут более высокую 
зарплату, едут за качествен-
ным образованием и меди-
циной, улучшают жилищные 
условия. Все эти проблемы 
вполне решаемы,  - заявила 
Ольга Баталина, первый 
замминистра труда.

Для 25 дальневосточных горо-
дов уже пишут мастер-планы. Они 
включают в себя как экономику 
(новые производства), так и ком-
фортную городскую среду (на-
бережные, школы, поликлиники). 
Кроме того, Минвостокразвития и 
Агентство стратегических инициа-
тив запустили две программы под-
готовки управленческих кадров 
для Дальнего Востока и Арктики.

МЕТАЛЛОЛОМ  
НЕ ПУСКАЮТ ЗА ГРАНИЦУ

Направленность Дальнего Вос-
тока остается экспортной. По 
словам профильного министра, 
в этом нет ничего плохого. Нуж-
но продавать ресурсы, получать 
валютную выручку и вкладывать 
эти деньги в то же образование.

Тем не менее в некоторых сфе-
рах на пути экспорта ставятся 

странные преграды. Так, с этого 
года резко выросли пошлины на 
вывоз металлолома (до 100 ев-
ро за тонну), а квоты, наоборот, 
снизились. Это делает бизнес 
нерентабельным. Что уже при-
вело к кризису и сокращениям 
в отрасли.

- В 2022 году, в условиях санк-
ций, не сформированы меры 
поддержки ломозаготовителей, 
при этом введены ограничения в 
отношении экспорта. Ломосбор 
в 1-м полугодии упал на 33%, а 
число экспортеров сократилось 
в десятки раз - с 262 до 6. Одним 
из наиболее пострадавших стал 
Дальневосточный регион, являю-
щийся экспортноориентирован-
ным. В 2021 году здесь образова-
лось 3,74 млн тонн лома, собрано 
1,9 млн тонн, а экспортировано 
лишь 887 тысяч тонн. В этом го-
ду экспорт упал в четыре раза, а 
значит, лом останется несобран-
ным, поскольку в регионе нет по-
требителей и нужной логистики 
для внутреннего рынка, - сетует 
Александр Шеремет, замген-
директора ООО «Металл Кон-
церн», Дальний Восток.

Решения о введении ограни-
чений принимались без учета 
логистических, климатических 
особенностей и наличия заводов-
потребителей. Это создает моно-
польную ситуацию и дестабили-
зирует отрасль. Для решения 
накопившихся проблем нужно 
снять наложенные на отрасль 
ограничения. Иначе она попро-
сту перестанет существовать. А 
бюджет недополучит миллиарды 
рублей экспортной выручки.

Экономический форум-2022

На ВЭФ одним из любимых 
развлечений участников 
были разговоры с роботом 
в перерыве дискуссий.
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«Сотни контрактов на триллионы рублей»

 ■ КОМУ Я ДОЛЖЕН - ВСЕМ ПРОЩАЮ

Утром мажу бутерброд, сразу мысль: а я банкрот!
Елена ОДИНЦОВА

Россияне «упрощенно» 
избавились от долгов 
на 3,7 млрд рублей.

Банкротов вокруг все больше. И 
речь не только о юридических, но 
и о физических, таких же, как мы 
с вами, лицах. За год число рос-
сиян, признанных банкротами во 
внесудебном порядке, вырос-
ло в 1,6 раза. Такие данные 
приводит Федресурс-офици-
альныйпортал,гдеразмеща-
ютсясведенияопоступивших
заявленияхобанкротстверос-
сиян. Сравнивались цифры за 
второй квартал нынешнего 
года и прошлого (см. «Только 
цифры»).

Напомним, обанкротить-
ся может любой россиянин, 
который больше не в состоянии 
расплачиваться по долгам. Эта 
процедура действует с 2015 года. 
Общий смысл банкротства такой. 
Пени и штрафы больше не на-
числяются, коллекторы должны 
оставить в покое. Та часть дол-
га, которую можно выплатить 
за счет имущества или накопле-
ний банкрота, гасится. Осталь-
ное списывается. Дальше - фи-
нансовая жизнь с чистого листа.

С сентября 2020 года власти об-
легчили жизнь потенциальных 
банкротов. Разрешили объявлять 
себя таковыми во внесудебном 
порядке. Не надо обращаться в 
арбитражный суд и оплачивать 
работу арбитражного управляю-
щего, достаточно прийти с заявле-
нием в МФЦ по месту жительства. 
Но главное - упрощенно банкро-
титься можно бесплатно.

Правда, подобная схема воз-
можна не всегда (см. «Инструк-
цию «КП»). Упрощенное банкрот-
ство задумывалось как вариант 
для небогатых людей, с которых 
взять ну вообще нечего. Если есть 
хоть какое-то имущество, кроме 
единственного жилья, или счета 
на сумму свыше прожиточного 
минимума - банкротьтесь в суде.

Как отмечают в Федресурсе, 
с 2020 года упрощенной схемой 

банкротства сумели воспользо-
ваться 10,6 тысячи человек (а 
хотели - 22,5 тысячи, но при-
мерно половине отказали). По 
данным на конец июня, общая 
сумма списания составила 2,17 
млрд рублей. А если учитывать 
процедуры, начатые на сегодняш-
ний день, речь идет примерно  
о 3,7 млрд рублей.

При этом руководитель Фед-
ресурса АлексейЮхнинпро-
гнозирует: примерно в сере-
дине 2023 года обращаться за 
внесудебным банкротством 
россияне станут еще чаще.

Не пугайтесь, он не о том, 
что все мы из-за санкций по-
грязнем в неоплатных долгах. 
Речь об изменениях в зако-
нах, из-за которых увеличится 
число тех, кто имеет возмож-
ность «обнулить» свои дол-

ги по более простой схеме. На-
пример, в феврале 2022 года был 
принят закон о сохранении на 
счетах должников прожиточно-
го минимума - эту сумму списы-
вать за долги нельзя. Допустим, 
если у человека пенсия не выше 
прожиточного минимума и при 
этом он накопил долги, он смо-
жет воспользоваться внесудебной 
процедурой и будет чист перед 
кредиторами.

ИНСТРУКЦИЯ «КП»

Сбросить долги 
без суда

Хотя процедура внесудебного банкротства именуется 
упрощенной, на самом деле она не такая уж легкая.

● Должны выполняться несколько условий:
 ✓ сумма долга - не больше 500 тысяч рублей,
 ✓ у человека нет никакой возможности его погасить - 

нет доходов, счетов и имущества, за счет которых это 
можно сделать. Доказательством служит закрытое ис-
полнительное производство. То есть, допустим, на вас 
подали в суд коммунальщики с требованием заплатить 
долг. А судебные приставы, изучив ситуацию и не об-
наружив ни счетов, ни машины, ни лишней квартиры 
(единственное жилье за долги отбирать нельзя), офи-
циально постановили - взять нечего, дело закрываем.

● Если эти условия выполняются, можно писать за-
явление в МФЦ с просьбой запустить внесудебную про-
цедуру банкротства. В нем надо перечислить все свои 
долги и кредиторов. Если кого забудете, этот долг не 
спишут. В МФЦ проверят по базе судебных приставов, 
есть ли у вас действительно основания для внесудебного 
банкротства, и, если все сходится, запустят процедуру.

● Помимо избавления от долгов, у признания себя 
банкротом есть и другие последствия. Понятно, что 
новый кредит или заем вам вряд ли дадут. Нельзя будет 
занимать определенные должности, есть ограничения 
на занятия предпринимательством.

● Есть долги, от которых банкротство не спасет. 
Это так называемые обязательные платежи. К ним от-
носятся, например, алименты.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Александр КОЦ,  
военкор «КП»

ГДЕ ВСТАЛА 
ОБОРОНА

Н а с т у п л е н и е 
украинских сил 
изменило конфи-
гурацию фронта. 
Фактически мы 
ушли из Харьковской обла-
сти - у нас там остается не-
большая полоса к востоку 
от города Купянска, кото-
рый теперь разделен на две 
части - по реке Оскол. За-
падная часть под контролем 
Украины. Левая - под нашим. 
Сама линия фронта теперь 
тоже проходит по Осколу. На 
сегодня ее тут удалось ста-
билизировать, продвижение 
противника остановлено.

А вот на севере Харьков-
ской области линия сопри-
косновения теперь - факти-
чески по границе с Россией. 
Чтобы не потерять людей, 
которые могли угодить в оче-
редной котел, наши подраз-
деления в Волчанске и Каза-
чьей Лопани были выведены 
за «ленточку».

В ближайшее время на этом 
направлении войска Украи-
ны вряд ли будут слишком 
активны. Сейчас им надо вос-
полнить колоссальные по-
тери, которые Киев понес за 
неделю своего наступления. 
И на случай российского 
контрнаступления органи-
зовать эшелонированную 
оборону.

Нам тоже надо воспользо-
ваться этой паузой, чтобы как 
следует окопаться на новых 
рубежах и грамотно располо-
жить выведенные из Изюма 
с Балаклеей гарнизоны, при-
готовиться к отражению но-
вых атак.

ГОРЯЧО ПОД ЛИМАНОМ
Сейчас основные усилия 

Украина бросила на штурм 
Красного Лимана, а это уже 
территория Донецкой Народ-
ной Республики. Совсем не-
давно украинские атаки здесь 
отбивала группировка Цен-
трального военного округа, 
которую за тактический знак 
«О» назвали «Отважными». 
Сегодня здесь держат оборо-
ну добровольцы и резервисты 
при поддержке артиллерии 
ЛНР.

Расчет Киева понятен. Пе-
ред тем как пойти в атаку на 
наши новые позиции вдоль 
Оскола, украинцы хотят от-
резать российскую группи-
ровку от снабжения. А для 
этого им надо взять Красный 
Лиман и выйти на трассу, ве-
дущую в Купянск из ЛНР.

Только за последние двое 
суток наши подразделения в 
Лимане смогли отразить сра-

зу несколько танковых 
атак и продолжают дер-
жать позиции.

Зашевелилась и укра-
инская группировка в 
районе Северска, пы-
таясь атаковать Бело-
горовку, за которой уже 
Лисичанск.

ИНОСТРАННЫЙ СБРОД
Между тем в соцсетях все 

новые и новые видео, дока-
зывающие, что в украинском 
наступлении на Харьковщи-
не участвовали иностранцы. 
Американцы записывают 
ролики у стелы Изюма, бри-
танец в лесопосадке демон-
стрирует приклад своего ав-
томата, который прошила 
пуля. Негр селфится на фоне 
стреляющей гаубицы.

Камера, установленная на 
шлеме одного из штурмови-
ков на военном внедорож-
нике «Хамви», фиксирует 
новую для Украины такти-
ку наступления, которую 
мы уже видели в операции 
США в Ираке «Буря в пусты-
не». Бронированные маши-
ны быстро мчатся к поселку. 
Оператор поливает первую 
линию домов из пулеме-
та. «Подай патроны, подай 
патроны!» - кричит он по-

английски напарнику. Затем 
достает гранатомет и жахает 
по ближайшей хате.

В принципе участие ино-
странцев в боях на стороне 
Киева давно не секрет. Из-
вестно, что у каждого расче-
та американской реактивной 
системы «Хаймарс» есть обя-
зательный куратор из США. 
И каждый удар этой системы 
согласовывается с Вашинг-
тоном.

Но здесь чувствуется каче-
ственно новый уровень. По 

неподтвержденным, но вы-
зывающим доверие данным, 
в наступлении на Харьков-
скую область участвовали 
наемники самой известной 
в мире ЧВК Academi, в про-
шлом - Black Water. Помимо 
множества скандалов, свя-
занных с убийствами мир-
ных жителей на Ближнем 

Востоке, эта частная во-
енная компания известна 

тем, что основная ее деятель-
ность - это подряды от Пен-
тагона и правительства США.

А американская The New 
York Times написала, что ле-
том высокопоставленные во-
енные и чиновники с Укра-
ины активизировали обмен 
разведданными с США, когда 
начали планировать насту-
пление. Штаты предостав-
ляли Украине информацию о 
командных пунктах, складах 
боеприпасов и других клю-
чевых узлах на российских 

военных линиях. Такая раз-
ведка в режиме реального 
времени и позволила укра-
инцам спланировать место, 
время и тактику наступления.

Если учесть, что в киевских 
войсках еще и оружие, при-
сланное Западом, получает-
ся, с нами воюет уже не сама 
Украина, а сборная НАТО.

Впрочем, как известно, 
рвется там, где тонко. Важно 
без истерик и эмоций сделать 

выводы из произошедшего. 
Причем оперативно.

ЧТО ДАЛЬШЕ
Очевидно, украинские 

вой ска попытаются пред-
принять новую дерзкую ата-
ку. Но где она будет?

Приходят сигналы о том, 
что украинцы снимают свои 
минные поля в районе Угле-
дара (это к юго-западу от До-
нецка). Что может говорить о 
подготовке тут наступления. 
В случае его стремительности 
по харьковскому сценарию 
юг ДНР может оказаться от-
резанным от севера.

Поступают сигналы и о 
прибытии в этот район укра-
инской боевой техники. Об 
этом пишут местные жите-
ли в соцсетях. Активизиро-
вались беспилотники про-
тивника над Донецком. Что 
может косвенно говорить о 
намерении Киева попытать-
ся штурмовать столицу ДНР. 
Впрочем, с таким же успехом 
все эти «телодвижения» могут 
быть отвлекающим маневром. 
А главный удар Украина гото-
вит где-нибудь в другом 
месте. Например, в За-
порожье.

В любом случае в рос-
сийских штабах и раз-
ведках к этим сигналам на-
верняка отнесутся со всей 
серьезностью.

Кому нашим 
войскам приходится 
противостоять  
и где теперь 
проходит линия 
фронта.
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По Харьковщине теперь разъезжают американо-
голландские бронетранспортеры. Украинского 

в них лишь флаг. И иногда - солдаты. А В ЭТО ВРЕМЯ

Зачем мы 
устроили 
им темную

В воскресенье вечером по 
энергетическим станциям Укра-
ины были нанесены удары. Сре-
ди пораженных объектов - Харь-
ковская ТЭЦ-5, Змиевская ТЭС, 
Павлоградская ТЭЦ-3 и Кремен-
чугская ТЭЦ. В итоге во многих 
областях Украины на время вы-
рубило свет, встала железная 
дорога, метро.

Киев заявил, что этим вечером 
Россия выпустила по территории 
Украины 11 ракет, из которых 
9 были сбиты ПВО. Если этому ве-
рить, то как минимум 2 из 4 элек-
тростанций Украина обстреляла  
сама? Именно так Киев говорит 
про обстрелы Запорожской АЭС: 
мол, это Россия бомбит атомную 
станцию, которая находится под 
ее же контролем. И про обстре-
лы городов Донбасса в Киеве 
уже 8 лет так говорят: мол, се-
паратисты бьют сами по себе...  
В случае, если подобные «са-
мообстрелы» инфраструктуры 
Украины станут систематически-
ми, это серьезно скажется на ее 
военной логистике. На подвозе 
эшелонов с боеприпасами и тех-
никой с Запада.

И это вовсе не месть за укра-
инские обстрелы городов и мо-
стов на освобожденных террито-
риях. Просто холодный военный 
расчет, предупреждение, что мы 
можем отойти от «рыцарских» 
методов спецоперации, которым 
до сих пор следовали, если Киев 
не оставит свои террористиче-
ские приемы.

Самая 
оперативная 
информация  

о спецоперации 
на Украине - 
в телеграм-канале «КП»

Со
цс

ет
и

На Изюм наступала не Украина, 
а сборная НАТО

Эти солдаты удачи выкладывают сейчас ролики  
на чистом английском - как они воюют под Изюмом. 

Среди них даже чернокожие «хлопцы».
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